

COLLEGE F.X. VOGT		ANNÉE SCOLAIRE : 2024/2025
DÉPARTEMENT D'HISTOIRE- GEOGRAPHIE	EPREUVE D'HISTOIRE	BACCALAUREAT BLANC N° 1 Vendredi, 25 avril 2025
Classes : TA		Durée : 2h Coef. : 2

**PREMIERE PARTIE : L'EVALUATION DES RESSOURCES**

9pts

1. Dans une production de 15 à 20 lignes, présente deux (02) conséquences des replis identitaires pour un pays comme le Cameroun.

5pts

2. Texte :

Né le 13 février 1933 à Obala, un village de Sangmélina au Sud Cameroun. Diplômé en droit, Paul Biya rentre au Cameroun et assume différentes fonctions importantes. Dès 1972, il s'est opéré un changement à la tête de la République du Cameroun. Paul Biya remplace à cet effet André Marie Mbida le 06 novembre. Le nouveau Président de la république inscrit son ère sous le signe du « Renouveau ». L'ouverture démocratique sous le renouveau commence à partir de décembre 1990. La politique économique du Chef de l'Etat est consignée dans un livre programme intitulée « Pour le libéralisme communautaire ».

Ce texte comporte quatre (04) informations erronées.

a. Identifie-les.

2pts

b. Réécris le texte en rétablissant la vérité historique.

2pts

**DEUXIEME PARTIE : L'EVALUATION DES COMPETENCES**

9pts

Thème : Prévention et règlement des conflits.

a. Supports :

**Document 1 : Les mouvements nationalistes en Gold Coast.**

En novembre 1947, Nkrumah arrive en Gold Coast et devient donc secrétaire général de l'UGCC qu'il transformera en un parti de masse qui touchait toutes les classes sociales. Dès 1948 ce dernier organise le boycott des produits européens afin que ces derniers baissent les prix des marchandises. Il initie le radicalisme au sein de l'UGCC qu'il va utiliser plus tard contre l'administration coloniale britannique. Nkrumah va également propager en très peu de temps la devise du parti. En effet, en Septembre 1948 il fonde le « Accra Evening News » instrument de communication au travers duquel il incitera le peuple de Gold Coast à lutter contre la domination britannique. Il sera à l'origine de nombreuses autres manifestations dont celles qui ont accompagné les émeutes populaires à Accra ainsi que dans les villes côtières avec pour bilan 29 Africains tués et des centaines de personnes arrêtées dont Nkrumah et Danquah. La commission d'enquête Watson constate par la suite la gravité du ressentiment populaire et conclut que l'autonomie politique de la Gold Coast aurait pu faire en sorte que la situation ne dégénère. C'est ainsi que le gouverneur crée une commission de réforme constitutionnelle sous la présidence d'un magistrat africain, J.H. Coussey.

Source : <https://www.tematio.blogspot.com>, consulté le 15 avril 2025.

**Document 2 : La marche vers l'indépendance de l'Algérie.**

L'accession de l'Algérie à l'indépendance: Devant les multiples revendications d'indépendance, les Français font la sourde oreille. Le problème va jusqu'à l'O.N.U mais sans suite. Le retour du général De Gaulle au pouvoir en Mai 1958 ne change pas la situation. Des protestations se multiplient et surtout de sanglantes semaines enregistrées en Janvier 1960. De Gaulle fini par demander au peuple Algérien de choisir entre 3 solution: l'indépendance; le rattachement direct de l'Algérie à la France; l'autonomie Algérienne mais en association avec la France. Le 1<sup>er</sup> Juin 1960 une énorme majorité vote pour l'indépendance de l'Algérie. Le 18 Mars 1962 l'indépendance de l'Algérie est proclamée, Ben Bella devient le président de la république.

Source : <https://www.mongsukulu.com>, consulté le 15 avril 2025.

**Document 3 : Nkrumah Kwamé Document 4 : Indépendance de la Gold Coast.**



Source : <https://www.google.com>



**Document 5 : La marche vers l'indépendance au Congo.**

Les premières élections municipales ont lieu en 1956 ; l'abbé Fulbert Youlou est élu maire de Brazzaville, et Stéphane Tchitchelle maire de Pointe-Noire. L'idée de l'indépendance fait son chemin, notamment grâce à l'influence du matsouanisme sur les milieux politiques laris du Pool (l'abbé Youlou revendique l'héritage d'André Matsoua), même si, comme dans le reste de l'Afrique Equatoriale Française, elle est moins avancée qu'en Afrique occidentale<sup>1</sup>. En novembre 1958, à la suite de la loi-cadre de Gaston Defferre de 1956, le territoire du Moyen-Congo devient la République du Congo ; elle est dotée de l'autonomie, mais non de l'indépendance. Le Congo se prononce pour l'entrée dans la Communauté, et l'Assemblée nouvellement élue transfère la capitale à Brazzaville. En 1959, des violences éclatent dans le pays. Le 15 août 1960, le Congo accède à l'indépendance, comme la plupart des pays colonisés de l'Afrique noire sous domination française en Afrique. En 1960, l'abbé Fulbert Youlou, alors Premier ministre, devient le premier président de la république du Congo.

Source : <https://www.mongosukulu.com>, consulté le 16 avril 2025.

**b. Consigne :** Les documents ci-dessus évoquent les stratégies mises en place par les colonies africaines pour revendiquer leurs indépendances. Rédige une production cohérente dont les grandes lignes reposent sur les tâches ci-dessous.

1. Présente deux (02) facteurs ayant boosté le processus d'émancipation dans les colonies en Afrique. **3pts**
2. Compare la marche vers l'indépendance des colonies françaises à celles dites anglaises. **3pts**
3. Apprécie l'indépendance des Etats Africains à l'ère de la mondialisation. **3pts**

**Présentation : 2pts**